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全面加强新时代语言文字工作，为铸牢中华民族共同体意识、建设社

会主义现代化强国贡献力量

为推进新时代语言文字事业改革发展，国务院办公厅印发了《关

于全面加强新时代语言文字工作的意见》（以下简称《意见》）。这

是新中国成立以来第一次以国办名义下发的全面加强语言文字工作

的指导性文件。

《意见》指出，语言文字是人类社会最重要的交际工具和信息载

体，是文化的基础要素和鲜明标志。语言文字事业是国家综合实力的

重要支撑，在党和国家工作大局中具有重要地位和作用。

新中国成立以来，特别是党的十八大以来，我国语言文字事业取

得了历史性成就。面对中华民族伟大复兴的战略全局和世界百年未有

之大变局，《意见》强调，新时代语言文字工作要坚持以习近平新时

代中国特色社会主义思想为指导，坚持以人民为中心的发展思想，以

推广普及和规范使用国家通用语言文字为重点，加强语言文字法治建

设，推进语言文字规范化、标准化、信息化建设，科学保护各民族语

言文字，构建和谐健康语言生活，传承弘扬中华优秀语言文化，提升

国家文化软实力。

《意见》指出，全面加强新时代语言文字工作，要坚持服务大局、

服务人民，坚持推广普及、提高质量，坚持遵循规律、分类指导，坚

持传承发展、统筹推进的基本原则。《意见》明确了今后一个时期语
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言文字事业的发展目标：到 2025 年，普通话在全国普及率达到 85%，

语言文字规范化、标准化、信息化水平进一步提高，语言文字科技水

平和创新能力明显提升，中华优秀语言文化得到更好传承弘扬，与人

民群众需求相适应的语言服务体系更加完善。《意见》还锚定 2035

年，提出了语言文字事业中长期发展目标。

《意见》提出，今后一个时期，要重点抓好坚定不移推广普及国

家通用语言文字、加快推进语言文字基础能力建设、切实增强国家语

言文字服务能力、积极推进中华优秀语言文化传承发展、大力提升中

文国际地位和影响力等五大任务。围绕落实这些任务，《意见》确定

了大力提高国家通用语言文字普及程度、加强语言文字规范化标准化

建设等 15 项重点举措。

《意见》强调，要加强党对语言文字工作的领导，完善语言文字

工作体制机制，夯实法治基础，加强队伍建设，为全面加强新时代语

言文字工作提供有力的组织保障。

来源：教育部网站 2021 年 11 月 30 日
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教育部召开全国高校学生心理健康教育工作推进会

11月29日，教育部召开全国高校学生心理健康教育工作推进会，

部署推动高校学生心理健康教育工作高质量发展。教育部党组书记、

部长怀进鹏出席会议并讲话。教育部党组成员、副部长翁铁慧出席会

议并宣读新一届高校学生心理健康教育专家指导委员会委员名单。

怀进鹏指出，党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央高

度重视学生心理健康工作，习近平总书记对学生心理健康教育作出了

系列重要批示指示，为做好新时代高校学生心理健康教育工作提供了

根本遵循。要把贯彻落实习近平总书记系列重要批示指示精神同深入

学习贯彻党的十九届六中全会精神结合起来，坚定捍卫“两个确立”，

坚决做到“两个维护”，胸怀国之大者增强政治自觉，遵循教育规律

增强育人担当，维护校园安全增强积极作为，紧盯问题导向增强工作

紧迫，把全面加强和改进学生心理健康教育工作作为培育担当民族复

兴大任的时代新人的重要内容。

怀进鹏强调，教育是培养人的事业，让广大学生更加健康阳光，

是落实立德树人根本任务的应有之义，要加强源头治理，全面培育学

生的积极心理品质。一是育德育心要更加有机结合，把对学生的人文

关怀和心理疏导贯穿于思想政治工作全过程各环节。二是知识普及要

更加全面到位，科学设置课程、生动开展活动，切实增强学生的心理

韧性。三是积极引导要更加立体多维，进一步发挥体育、美育、劳动
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教育以及校园文化活动的重要作用。四是压力疏导要更加及早及时，

主动采取针对性措施，避免学生因压力无法缓解而造成心理危机。

怀进鹏强调，科学识别、实时预警、专业咨询和妥善应对是做好

工作的关键，要强化过程管理，心理测评要全面覆盖、精准应用，预

警管理要全天候、一站式，咨询服务要规范专业、高效便捷，应对处

理要协同联动、增强合力，精准干预学生各类心理问题。各地教育部

门和各高校党委要切实担负主体责任，加强对学生心理健康教育工作

的统一领导和统筹推进，强化保障，加强合力。新一届高校学生心理

健康教育专家指导委员会要强化专项建设，指导实践探索，在专家支

撑和专业保障上发挥更大作用。

教育部有关司局、直属单位负责同志，在京直属高校负责同志，

高校学生心理健康教育专家指导委员会在京委员在主会场参加会议，

各地教育工作部门负责同志、京外直属高校和部省合建高校负责同

志、高校学生心理健康教育专家指导委员会京外委员在分会场参加会

议。

来源：教育部网站 2021 年 11 月 30 日
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《求是》杂志发表习近平总书记《关于〈中共中央关于党的

百年奋斗重大成就和历史经验的决议〉的说明》

新华社北京 11 月 30 日电 12 月 1 日出版的第 23 期《求是》杂

志将发表中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平《关于〈中

共中央关于党的百年奋斗重大成就和历史经验的决议〉的说明》。

习近平指出，我们党历来高度注重总结历史经验。党中央认为，

在党成立一百周年的重要历史时刻，在党和人民胜利实现第一个百年

奋斗目标、全面建成小康社会，正在向着全面建成社会主义现代化强

国的第二个百年奋斗目标迈进的重大历史关头，全面总结党的百年奋

斗重大成就和历史经验，对推动全党进一步统一思想、统一意志、统

一行动，团结带领全国各族人民夺取新时代中国特色社会主义新的伟

大胜利，具有重大现实意义和深远历史意义。

习近平指出，党中央认为，党的百年奋斗历程波澜壮阔，时间跨

度长，涉及范围广，需要研究的问题多。总的是要按照总结历史、把

握规律、坚定信心、走向未来的要求，把党走过的光辉历程总结好，

把党团结带领人民取得的辉煌成就总结好，把党推进革命、建设、改

革的宝贵经验总结好，把党的十八大以来党和国家事业砥砺奋进的理

论和实践总结好。

习近平指出，党中央认为，总结党的百年奋斗重大成就和历史经

验，要坚持辩证唯物主义和历史唯物主义的方法论，坚持正确党史观、
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树立大历史观，旗帜鲜明反对历史虚无主义。

习近平指出，对这次全会决议起草，党中央明确要求着重把握好

以下几点。第一，聚焦总结党的百年奋斗重大成就和历史经验，以推

动全党增长智慧、增进团结、增加信心、增强斗志。第二，突出中国

特色社会主义新时代这个重点，引导全党进一步坚定信心，聚焦我们

正在做的事情，以更加昂扬的姿态迈进新征程、建功新时代。第三，

对重大事件、重要会议、重要人物的评价注重同党中央已有结论相衔

接，体现党中央对党的百年奋斗的新认识。习近平还对决议稿起草过

程、基本框架和主要内容作了说明。

来源：“学习强国”学习平台 2021 年 11 月 30 日
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破解芯片人才培养“卡脖子”难题

11 月，新一年毕业季刚刚开启。一所地处三线城市的大学里，

有两名硕士毕业生早早迎来了让人艳羡的工作机会——年薪 35 万

元，从事芯片设计工作。

疫情冲击、经济放缓、竞争激烈，为什么这两个年轻人却能轻松

过关？

“我们参与了中国科学院大学（以下简称‘国科大’）‘一生一

芯’计划，全程参与处理器芯片从设计到生产、运行的全过程。”他

们感慨道，正是这个经历让自己从同学们中脱颖而出。

“缺芯”的症结在于“缺人”

2021 年，全球产业界“缺芯”所带来的影响逐渐扩大。从汽车

到手机、电脑、网卡，再到家用电器的普遍涨价，令普通百姓也开始

关注到芯片产业安全。

“‘缺芯’的一个重要原因，就是缺乏芯片的设计和制造人才。”

中科院计算技术研究所副所长、国科大计算机科学与技术学院教授包

云岗强调，作为芯片产业“皇冠上的明珠”，处理器芯片因设计复杂

度高、难度大，相关设计人才面临巨大缺口，加快人才培养迫在眉睫。

据了解，20 世纪 80 年代，美国也遇到过类似的人才危机。其解

决思路是把芯片设计的门槛降下来，让学生可以参与流片，并专门启

动了相应的人才培养项目，迄今已培养了几万名芯片人才。
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“加快处理器芯片设计专门人才培养，是解决我国信息领域‘卡

脖子’问题的关键。”包云岗介绍，国科大 2019 年 8 月启动的“一

生一芯”计划，旨在通过让学生设计处理器芯片并完成流片，培养具

有扎实理论与实践经验的处理器芯片设计人才。

多年来，国内大学微电子相关专业也一直在培养芯片人才。但由

于学科划分关系，这个领域的人才培养侧重于芯片物理结构的设计，

没有让学生了解如何完成流片、如何在芯片上运行操作系统等过程。

“‘一生一芯’的意思，是让参与计划的每位学生带着自己设计

的处理器芯片毕业。”包云岗说，“一生一芯”计划的目标很明确，

即提高我国处理器芯片设计人才培养规模，缩短人才从培养阶段到投

入科研与产业一线的周期，培养更多国家紧缺的芯片人才。

“最硬核毕业证”来之不易

2020 年 6 月 2 日，金越、王华强、王凯帆、张林隽和张紫飞，

这 5 名平均年龄只有 21.8 岁的国科大 2016 级计算机学院本科生，发

布了他们自己设计、制造的芯片——64 位 RISC-V 处理器 SoC 芯片。

这个芯片是全国首个由在校生主导设计并实现流片的处理器芯

片，能成功运行 Linux 操作系统以及学生自己编写的国科大教学操作

系统 UCAS-Core。而这 5 名毕业生，被网友赞叹拿到了“最硬核毕业

证”。

将一行行数字世界的代码，变成能在现实世界中运行的芯片，这

一过程对于本科生来说，需要面对很多意想不到的挑战与挫折。“我
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们需要进行很多探索性的尝试，很多时候甚至需要将设计推倒重来，

这对大家的心态是非常大的考验。”王华强说。

2019 年 12 月 19 日，经过 4 个月高强度的开发工作后，学生们

的芯片设计图纸正式提交。大家就如同高考交卷，终于舒了一口气，

却又悬起了一颗心。因为，还要等待芯片送到厂家制作、返回。

2020 年 4 月 23 日，王华强从微信群里得知，他们亲手设计的处

理器芯片返回了。而这并不是终点，还需要进行测试验证。但当时，

参与计划的 5 名学生却因疫情阻碍不能返校，无法到现场调试与测

试。幸好几位在京同学挺身而出，帮助他们完成了调试测试工作。

“同学们将这款处理器芯片命名为‘果壳（NutShell）’，与‘国

科’发音相同。”王华强说，“我们希望通过这个名字，来表达对国

科大的深厚感情。”

创建新的人才培养范式

《中华人民共和国 2020 年国民经济和社会发展统计公报》显示，

2020 年集成电路进口总额已超过 2.4 万亿元，同比增长 14.8%。

“我们国家的芯片供应对外依存度高，产业发展时刻面临风险挑

战。”国科大计算机学院硕士研究生陈国凯说，“在关键时刻挺身而

出为国家解决‘卡脖子’难题，是当代大学生共同的责任与担当。”

2020 年 8 月，还是国科大计算机学院大四学生的陈国凯参与了

第二期“一生一芯”计划。他说：“老师们给的是方向性指导，我们

要自己去查资料、自己去学习、自己去动手。这个过程让大家收获了
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巨大的成长。”

目前，“一生一芯”计划已经进行到第三期。“从第一期的 5

位同学到第二期的 11 位同学，第三期我们设想是 100 位同学，实际

上有 700 多位同学报名，覆盖了 151 所高校，海外有 20 所。”作为

“一生一芯”计划的负责人，包云岗坦言，“一生一芯”计划已在国

科大实践经验的基础上向全国辐射，正在帮助更多国内高校形成从处

理器芯片设计到流片并运行操作系统的实践课程，开拓了产学研合作

的新思路，并逐步受到全世界的关注。

2021 年 6 月 22 日，开源高性能 RISC-V 处理器“香山”在北京

首次亮相。这是一款由中科院计算所牵头、多家企业联合开发的开源

处理器核，源代码和所有设计文档都开源。这意味着，未来国内企业

将有机会尝试使用免费的高性能处理器芯片。

在“香山”开发团队中，参与“一生一芯”计划第一期的 5 位学

生都已是技术骨干。“‘一生一芯’计划参与者越来越多，能在高强

度的研发过程中坚持走完全程的人，必将是未来中国芯片产业的希望

所在。”包云岗说，“我对这批年轻人的未来充满期待，对我们国家

芯片人才的培养前景也充满期待。”（记者罗旭）

来源：光明日报 2021 年 12 月 01 日
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